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Америки д-р  А.-М. Уормингтон (СШ А) в течение двух месяцев работала в научных 
учреждениях Москвы, Л енинграда, Иркутска.

Помимо личных контактов, меж дународны е связи Института осуществлялись пу
тем издания за  границей научных трудов сотрудников И нститута. Н ужно отметить 
выход книги М. О. Косвена «Очерки первобытной культуры» в Японии. Африканисты | 
Института подготовили специальный выпуск для издающ егося во Франции журнала 
«P resence Africaine».

Трудности, имеющиеся в работе И нститута, сильно тормозят его дальнейшую на
учную деятельность. Как количественно, так и качественно выросли кадры Института, 
способные при некотором дополнительном их укреплении решать важнейшие научные 
проблемы, выдвигаемые жизнью нашей страны, практикой коммунистического строи
тельства, но по-преж нем у остается в силе крайне тяж елое положение с помещением. 
Помимо резкого недостатка площ ади, необходимой для организации нормальной науч
ной работы, мешает такж е и то, что отделы Института размещ аются в шести различ
ных точках, разбросанны х по нескольким районам Москвы. Научно-технические кадры 
не могут полностью обеспечить работу научных сотрудников. Все это не только за
трудняет ведение научно-исследовательской работы, но и полностью лишает возможно
сти поставить ряд важных лабораторны х исследований. О стается ненормальным поло
ж ение с изданием научной продукции Института. План выпуска работ Института на 
1958 г. И здательством  АН  СССР недовыполнен, а выполнение объема листаж а шло за 
счет вы хода книг, сданны х ранее. П одобная практика неизбеж но приводит к задержке 
выхода книг и часто к необходимости их пересмотра и внесения новых данных.

К числу недочетов работы Института следует отнести недостаточное развертывание 
критики реакционных зарубеж ны х теорий. Ученый совет Института на специальном 
заседании о бсуж дал  реш ение Бюро Отделения исторических наук АН СССР о мерах 
по обеспечению критического изучения выходящей за  рубеж ом  исторической литера
туры и наметил ряд практических мероприятий, в том числе и по усилению критико
библиографической работы в И нституте.

В. А. Александров

о б с у ж д е н и е  к н и г и  « с е л о  в и р я т и н о  в  п р о ш л о м  И НАСТОЯЩЕМ»

В 1958 г. Институтом этнографии Академии наук СССР выпущена книга «Село 
Вирятино в прошлом и настоящем», написанная по материалам, собранным сотруд
никами Тамбовского отряда Русской этнографической экспедиции Института, работав
шей в этом селе в течение трех лет (1953— 1955 гг.). Книга эта вызвала большой инте
рес у  ж ителей Вирятина, и 13 ноября 1958 г. состоялось ее обсуж дение в самом селе; 
после обсуж дени я, на котором присутствовало около 500 человек, был показан фильм 
«Село Вирятино», заснятый во время экспедиции.

Н иж е публикую тся материалы обсуж дения.
П осле вступительного слова В. Ю. Крупянской, начальника отряда, проводившего 

этнографическое изучение села, выступил ряд участников собрания.
Библиотекарь А . А. С тародубова поблагодарила коллектив экспедиции за  выпуск 

книги о Вирятине. Она рассказала о своем впечатлении от этой книги, правдиво 
отраж аю щ ей быт села, его культуру. Книга, по ее словам, написана простым, доступ
ным массовому читателю языком и пользуется большим спросом. «Я ,— сказала Старо
дубова,— молодой человек, до выхода этой книги мало знала о прежней жизни нашего 
села, слышала кое-что от родителей и близких пожилых лю дей о том, как проходила 
жизнь наших предков в селе Вирятине, но это мне было трудно понять, а теперь, при 
чтении этой книги, мне стала ясна картина прошлой жизни Вирятина». Стародубова 
обратилась к присутствующим с советом всем прочитать эгу  книгу, из которой они 
узнают много интересного о родном селе.

В своем выступлении секретарь комсомольской организации колхоза «Путь Ленина» 
Н. П. Дьякова подтвердила сказанное Стародубовой и отметила, что участники экспе
диции за  время пребывания в Вирятине тесно сблизились с жителями села: 
«В. Ю. Крупянская часто бывала в нашем дом е, проводила расспросы у моего дедушки 
Егора Алексеевича. Он хорош о знает прошлую жизнь Вирятина и охотно все расска
зывал ей».

Старый ш ахтер Донецкого бассейна С. И. С тародубов (теперь пенсионер), урож е
нец Вирятина, в своем выступлении сказал: «Раньш е в селе была только трехклассная 
школа, учили в ней кое-чему и кое-как. Больше всего внедряли устои религии. Но даже 
в этой школе не было возмож ности всем учиться. С малых лет дети из-за плохих 
материальных условий родителей были вынуждены работать. Например, моя жена 
Агафья Ф едоровна начала в то время учиться в первом классе, но из-за семейных 
обстоятельств она родителями была взята из школы, и больше ей не представилось 
возможности стать хоть немного грамотной.

Теперь благодаря Советской власти у  нас в Вирятине семилетняя школа, в которой 
учат наших внуков хорош ему знанию всех предметов советской науки, необходимых
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я сельского хозяйства. М ногие из нашего села окончили 10-классную школу. Много 
лодых лю дей вышли инженерами разных специальностей, учителями, медработни- 
ми, техниками сельского хозяйства, офицерами Советской Армии и специалистами 
угих профессий.

Если раньше м олодеж ь собирала копейки и по полену дров, чтобы оплатить избу 
ш проведения вечеринок, то теперь для молодеж и построен хороший клуб, в котором  
я сейчас находимся, тут ж е  вся м олодеж ь села проводит свой досуг. Смотрят три 
1за в неделю лучшие кинофильмы, проводят худож ественную  самодеятельность, слу- 
ают радио, в дом ах электроосвещ ение, имеется возможность бесплатно получать в 
млей библиотеке книги для чтения на любую тему. Так преобразилась жизнь нашего 
:ла».

Старейший сельский активист С. С- Колмыков сказал: «Прочитав эту книгу, вы 
зидите, товарищи, больш ую перемену в жизни села по сравнению с прошлым. Прой- 
ут года, и для наших детей, внуков и правнуков книга эта явится большой историей, 
i которой они узнаю т, как жили их предки и строили новую жизнь». Он отметил, что 
вторам книги нуж но было бы подробнее написать о вынужденном из-за малоземелья 
ереселении крестьян в конце прошлого века в Томскую губернию-

«Мы, вирятинцы, просим, чтобы Институт этнографии поручил авторам книги и в 
альнейшем продолж ать работу по изучению села Вирятина», закончил С. С. Кол- 
ыков.

Заведую щ ая библиотекой Сосновского района М. С. Корейская в своем выступлении 
казала, что читать книгу о селе Вирятине«так ж е  легко, как смотреть кино». Она отме- 
ила больш ое значение материалов книги для районных работников и сельского актива 
. их повседневной агитационной работе. «Д о сих пор,— сказала она,— мы, работающие 
реди населения, располагаем очень скудными данными для разъяснительной работы 
• своих селах в прошлом и настоящем». Тов. Коревская указала, что напрасно в книге 
юмещена иллюстрация крестьянина в лаптях, так как нынче никто лаптей не носит.

М олодая учительница В. Ф. Панкратова отметила, что данная книга имеет боль- 
цое значение для молодеж и: «Мы сами не знали истории нашего прошлого, теперь из 
-той книги многое стало известным». Одновременно она указала, что в книге недоста- 
очно полно освещ ено общ ественное хозяйство колхоза, и протестовала против той ж е  
иллюстрации, мотивируя тем, что в настоящ ее время д а ж е  в производственном быту 
шкто лаптей не носит.

П редседатель колхоза С. М. Ожогин поблагодарил авторов за  их труд над книгой 
кСело Вирятино в прошлом и настоящ ем», за  их теплое, внимательное отношение к 
жителям села: «Они, научные работники, глубоко изучая наш быт, нашу культуру, 
нравы и обычаи, сделали очень многое не только для нашего села, но и для истории 
быта всей Тамбовской области. Эта книга б уд ет  иметь большое значение для советских 
историков, и нуж но полагать, что она привлечет внимание историков стран народной 
демократии. О Вирятине, о нас, колхозниках, будет теперь известно нашим иностран
ным друзьям .

О днако авторы книги не привлекли достаточно материалов о жизни села в кре
постное время, в частности о положении в этот период барского и государственного 
крестьянских общ еств. Н едостаточно такж е показана в книге тяга вирятинцев к земле, 
что сказалось как в приобретении в 80-х годах прошлого века купчей земли, так и 
в той борьбе за  землю , которая развернулась м еж ду Вирятиным и соседней деревней 
Верхней Грязной в первые годы Советской власти.

О современной ж изни села в книге недостаточно сказано. Н уж но было полнее 
показать в этом разделе роль колхоза «Путь Ленина» в пропаганде передового сель
скохозяйственного опыта. В колхозе в течение нескольких лет проходят практику сту
денты Мичуринского плодоовощ ного института и сельскохозяйственного техникума, а 
такж е учащиеся Тамбовской партийно-советской школы, готовящей руководящих ра
ботников по сельскому хозяйству. В нашем колхозе проходили производственную прак
тику коммунисты-тридцатипятитысячники, а такж е еж егодно приезжают для озна
комления с нашим опытом председатели колхозов соседних районов.

В книге следовало бы показать связи с дружественными демократическими стра
нами. В 1951 г. я в составе советской делегации побывал в Болгарии с целью передачи 
своего опыта колхозного строительства вновь организуемым кооперативным сельско
хозяйственным артелям, с которыми до сих пор д ер ж у связь. В 1952 г. в июне в наш 
колхоз приезж ала польская крестьянская делегация. Это в книге нужно было по
казать.

Я считаю, что товарищи Коревская и Панкратова неправильно говорили, что не 
следовало показывать в книге лапти. Следы прошлого не надо скрывать. У нас хотя 
и мало, но, к сожалению , привычка ходить на работу в лаптях у  некоторых еще 
имеется. Снимок, помещенный в книге —  В. Я- Ж иряков в лаптях,— это не выдумка 
авторов, а действительность. Он всегда ходит на работу в лаптях, хотя у  него есть 
несколько пар хорош ей кож аной обуви.

Допущ ена ошибка авторами: в подписи под одной фотографией написано: «Выда
ча книг в сельской библиотеке» вместо «Занятия в школе». Н уж но отметить и такой 
недостаток, что в книге мало отражены изменения, которые произошли в селе за по
следние годы, особенно в современной о д еж д е  и обуви молодеж и и т. д. Следовало 
бы больше дать иллюстраций, характеризую щ их эти перемены».
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С. М. Ожогин заметил, что работу этнографов в Вирятине нельзя считать за
конченной. Н уж но просить руководство Института этнографии продолжать здесь ис
следования, что даст  возможность глубж е понять те процессы, которые происходят в 
современном колхозном быту.

Старейший колхозник Е. А. Дьяков сказал: «Я хорош о знаю прошлое своего села 
и с охотой все рассказы вал членам экспедиции. Я очень благодарен всему коллективу 
экспедиции за  врученную мне книгу «Село Вирятино в прошлом и настоящем». Эта 
книга, в которой есть и моя доля участия, б уд ет  памятью моим внукам и правнукам».

Заслуш ав выступления и обсудив вышедшую книгу «Село Вирятино в прошлом 
и настоящем», общ ее собрание колхозников постановило:

«1. О добрить и признать, что книга «Село Вирятино в прошлом и настоящем» от
раж ает действительность прошлой и настоящей жизни и быта села Вирятина.

2. Собрание вы ражает сердечную благодарность руководству Академии наук 
СССР и Института этнографии за инициативу, проявленную в посылке научной экспе
диции в наше село для работы по изучению его истории.

3. П роводимую  работу по изучению села Вирятино Тамбовским отрядом Русской 
этнографической экспедиции одобрить и искренне благодарить членов экспедиции за их 
кропотливую, добросовестную  работу и товарищеское, хорош ее отношение к жителям 
села Вирятина во время пребывания в селе в 1953— 1955 гг.

Считать эту книгу очень интересной для понимания быта советской деревни как 
в прошлом, так и в настоящем.

4. Просить руководство Академии наук Союза ССР выпустить второе, удеш евлен
ное массовое издание, доступное по цене колхозникам, с большим количеством иллю
страций.

В о втором издании должны  быть учтены все те изменения, которые произошли в 
жизни села после 1955 г., и исправлены недостатки, отмеченные выступавшими на дан
ном собрании.

5. Считать желательным, чтобы И нститут этнографии и в дальнейшем проводил в 
селе Вирятине свои исследования коллективом этого ж е отряда, что даст возможность  
глубж е понять и изучить те процессы, которые происходят в современной колхозной 
жизни»-

Кинофильм «Село Вирятино» был просмотрен с большим удовольствием и одобрен  
присутствующими, давшими хороший отзыв и выразившими сердечную признатель
ность создателям  кинофильма.

Е. А. Д ья к о в ,  А. А. Стародубова, С. И. Стародубов

ЭТН О ГРА Ф И Ч ЕСК И Е И С С Л Е Д О В А Н И Я  М АТЕРИАЛЬНОЙ КУЛЬТУРЫ  
РУССКОГО Н АСЕЛ ЕН И Я ВО СТО ЧН Ы Х РАЙ ОН О В С РЕДН ЕГО  ПОВОЛЖ ЬЯ

Л етом 1958 г- один из отрядов Средневолжской русской этнографической экспеди
ции проводил исследования в восточных районах Татарской АССР и Куйбышевской 
области, а такж е в Оренбургской области ‘. П одворное обследование проведено в 16 
населенных пунктах по маршруту: с. М аткауш  (Мензелинский район ТА С С Р), д. Рус- 
ская М уш уга (Калининский район Т А С С Р ), с. Русский Ш уган (Муслюмовский район 
Т А С С Р ), с. Чекан (Ю тазинский район Т А С С Р), с. Поповка, д. Фоминовка и с. Лукино 
(Бавлинский район Т А С С Р ), с. Соковка (Северный район Оренбургской области), 
с. Степные Выселки и д. Хмелевка (Камышлинский район Куйбышевской области), 
с. И саково, д. Николаевка и пос. Сеньково (Похвистневский район Куйбышевской обла
сти ), с. Винно-Банново и д . Капитоновка (Кинель-Черкасский район Куйбышевской 
области), с. БелОзерка (Кинельский район Куйбышевской области).

М атериал собирался в основном по материальной культуре. В настоящем сообщ е
нии мы кратко остановимся лишь на исследованиях жилищ и поселений, а такж е тра
диционной народной одежды -

* *
*

Восточные районы Среднего П оволжья (Закамские земли) сложны по этническому 
составу населения. Здесь  ж ивут русские, татары, башкиры и представители других 
национальностей. На территории Куйбышевской области и Татарской АССР много 
украинцев и белорусов.

1 В работе отряда принимали участие автор данного сообщения, художник  
В. К- Ф едоров, студенты Казанского университета Р. Гареева, Н. Елимонова, Н. Шлеп- 
кова, Л.  Караковская, Е. Зыкова, В. Забродина, 3 . Костюнина.


